

RESEÑA DE LA ECONOMIA REGIONAL EN 1989

AMAZONAS

Situación económica general

La economía de la Comisaría Especial del Amazonas registró un aceptable crecimiento durante 1989. En el sector agrícola se destaca la recuperación en la producción de maíz que tuvo un repunte de 92.6% respecto al resultado obtenido en el año anterior. La actividad industrial acusó dinamismo en el consumo de energía y en la inversión neta al avanzar 117.6% y 35.1% respectivamente. El turismo experimentó un aumento de 3.8% en número de visitantes llegados, en tanto que la construcción señaló tan solo un aumento de 0.3% en el área edificada.

En el sector público, dicha Comisaría contabilizó un superávit de \$ 134 millones, como resultado, entre otros, del aumento de 71.7% en los ingresos corrientes frente al incremento de 39.7% en los gastos corrientes. El sector financiero, por su parte, redujo su ritmo de crecimiento al mostrar variación de 17.0% y 20.5% en las captaciones y colocaciones, respectivamente.

De otra parte, se registraron aspectos negativos que impidieron un mejor balance, como fue el descenso en el sector minero por los escasos resultados de la explotación del oro en las minas ubicadas en la Serranía del Taraira, que se

reflejó en las compras de oro en el Banco de la República, al totalizar \$ 176 millones en 1989, inferior en 67.0% respecto a las del año anterior.

La ganadería, a su vez, experimentó una reducción de 10.4% en el inventario de ganado vacuno, lo cual repercutió en una menor cobertura de la demanda interna de carne.

Sector agropecuario y pesca

Agricultura. En la actividad agrícola sobresalió la evolución de los cultivos transitorios y permanentes durante 1989, lo cual obedeció a cambios importantes en áreas cosechadas y a un comportamiento favorable del clima. Dentro de este contexto, el maíz, principal producto agrícola de la región, obtuvo una cosecha de 1.036 toneladas, superior en 92.6% a la del año precedente. Así mismo, otros cultivos como el arroz, la yuca, el plátano y algunos frutales experimentaron avances en su producción.

Ganadería. La ganadería mostró debilitamiento en 1989, al registrar un inventario de vacunos de 5.773 cabezas, con decrecimiento de 10.4% respecto al año pasado, explicado, en parte, por los problemas de orden público, factor que a su vez incidió para que se presentara un rezago en la oferta, y por ende un alza significativa en los precios de la carne. La Comisaría del Amazonas continúa dependiendo del suministro de ganado de la Intendencia del Putumayo, el

cual llega por vía fluvial proveniente de las localidades de Puerto Asís y Puerto Leguízamo, principalmente. El sacrificio de ganado vacuno en la ciudad de Leticia totalizó 1.636 cabezas, 2.9% menos que en el año anterior; a su vez, el deguello de porcinos aumentó 13.1% sumando 656 ejemplares.

Pesca. Durante 1989 la producción de pescado fresco señaló un crecimiento de 24.1% al pasar de 2.983 toneladas en 1988 a 3.701 en 1989, mientras la de pescado seco fue de 1.923 toneladas, inferior en 25.8% con relación a la obtenida un año atrás. Además, se exportaron 953.854 unidades de peces ornamentales a los Estados Unidos, Alemania, Francia, Suiza e Inglaterra, principalmente.

Minería

La actividad minera experimentó durante 1989 un significativo descenso, toda vez que la cantidad de oro comprada en la sucursal del Banco de la República en Leticia, proveniente de las minas ubicadas en la Serranía del Traira, fue de 1.295 onzas troy, 79.4% inferior a la de 1988. Este resultado se explica, en parte, por el escaso nivel tecnológico utilizado en su explotación y por el descenso del 2.7% en el precio del oro en el mercado internacional ⁽¹⁾.

Industria

En 1989 se apreció un importante avance del sector industrial en el

(1) En el mercado de Zurich.

Amazonas, conformado básicamente por los subsectores de alimentos y bebidas, maderas, muebles y accesorios e imprenta. Esta recuperación se reflejó en el consumo de energía eléctrica para usos industriales, el cual fue de 2.061.440 Kw., superior en 117.6% al registrado en 1988. Así mismo, el número de afiliados del sector al Instituto de Seguros Sociales consolidó 69 trabajadores con incremento de 46.8% en el año, en tanto que inscribieron a la Cámara de Comercio 10 nuevas empresas industriales con capital de \$ 113 millones. Tal comportamiento favorable se explica, en parte, por la decisión de la industria del Amazonas de producir para el mercado regional ante los altos costos del transporte.

De otra parte, los indígenas comercializaron artesanías por \$ 4 millones, 73.9% más que en 1988, constituidas en su mayoría por yanchamas, collares, máscaras, hamacas, cestería, bolsos y trajes ceremoniales.

Turismo

El número de turistas llegados al Amazonas aumentó 3.8% al pasar de 16.219 a 16.829 personas entre 1988 y 1989. La composición de la demanda de nacionales y extranjeros registró una distribución de 85.1% y 14.9%, respectivamente; los turistas extranjeros provienen en su mayoría de Brasil y Perú, 56.4%, y de los Estados Unidos el 16.5%, mientras que los nacionales se desplazan principalmente de Bogotá, 75.0%, Medellín 12.0% y Cali 10.0%, entre otras ciudades. Según estimaciones de la Oficina regional de la Corporación Nacional de Turismo, la oferta hotelera y de residencias destinadas al turismo presentó una ocupación promedio en el año del 33.7%.

AMAZONAS				
INDICADORES ECONOMICOS				
Indicadores	Unidades	1988	1989	
1. Producción				
Maíz	Toneladas	538	1.036	
Pescado				
— Seco		2.593	1.923	
— Fresco		2.983	3.701	
— Ornamental	Unidades	833.872	953.854	
Oro	Onzas troy	6.279	1.295	
Madera	Metros cúbicos	14.629	3.848	
2. Situación fiscal (1)				
—Ingresos corrientes	Millones de pesos	491	843	
Gastos corrientes		375	524	
Déficit (—) o ahorro (+) corriente		116	319	
—Ingresos de capital		-0-	-0-	
Gastos de capital		182r	185	
Déficit (—) o superávit (+) total		-66r	134	
3. Sistema financiero (2)				
—Operaciones pasivas	Millones de pesos	1.578	1.846	
Gastos corrientes		698	747	
Depósitos de ahorro		537	769	
Depósitos a término		236	224	
Otros		31	55	
Recursos del Banco de la República		76	51	
—Operaciones activas		911	1.098	
Préstamos y descuentos		902	1.080	
Otros		9	18	
4. Comercio exterior				
Exportaciones FOB	Miles de dólares	29	389	
Importaciones CIF		3.590	4.846	
5. Tasa de cambio (3)				
Compra	Pesos por cruzado nuevo	0.31	23.33	
Venta		0.35	26.78	
Compra	Pesos por inti	0.43	0.02	
Venta		0.47	0.03	

r: Revisado. (1) Comisaría del Amazonas. (2) Saldos a final de período. Se refiere a Leticia. (3) Cotización nominal promedio en el último mes del año en el mercado paralelo de Leticia. Fuentes: INDERENA, ICA, entidades bancarias, Comisaría Especial del Amazonas, Aduana Nacional, IDEMA, Banco de la República - Leticia.

Construcción

De acuerdo con la información suministrada por la Secretaría de Obras Públicas, en 1989 se aprobaron 19 licencias para construcción de vivienda en la ciudad de

Leticia por valor de \$ 48 millones, en tanto que el Instituto de Crédito Territorial adelantó la edificación de 14 soluciones habitacionales en la misma ciudad por \$ 14 millones, valor inferior en 41.7% respecto a 1988. Según datos del Instituto

Geográfico Agustín Codazzi, en dicho año existían en la capital comisarial 2.705 predios urbanos y un área construida de 408.342 metros cuadrados, mostrando incremento anual de 2.6% y 0.3%, respectivamente.

Comercio interno

El comercio de la ciudad de Leticia se reactivó en 1989 ante la mayor demanda de productos por parte de brasileños y peruanos, siendo especialmente dinámicos los grupos de muebles y accesorios para el hogar; ferreterías, eléctricos y vidrio, y grandes almacenes y bazares.

Durante el año analizado se inscribieron ante la Cámara de Comercio 29 empresas comerciales, lo que significó un incremento de capital de \$ 921 millones. Adicionalmente, el número de trabajadores del sector afiliados al Instituto de Seguros Sociales sumó 179 personas, 13.3% más que en 1988.

Empleo y salarios

En 1989 se observó una leve recuperación en el nivel de ocupación, con 2.181 personas inscritas a las entidades de seguridad social, cifra superior en 1.8% a la de 1988. De dicho total el 71.3% laboraba en el sector público y el 28.7% en el privado. Por actividad económica, el comercio es la que registra un mayor número de empleados, 28.6% del total, seguido de los sectores financiero y de servicios con 16.6% y 16.0%, entre otros.

En cuanto al salario mínimo vigente en los tres países fronterizos, a diciembre de 1989 en Colombia era de \$ 32.559, en el Brasil de \$ 788, equivalente a \$ 15.760⁽²⁾ y en el Perú de \$ 372.990 intis, igual a \$ 11.190⁽³⁾. Así, la remuneración en Colombia era superior en 106.6% a la del Brasil y en 191.0% a la del Perú.

Situación fiscal

En la vigencia fiscal de 1989, la administración central de la Comisaría Especial del Amazonas obtuvo ingresos corrientes por \$ 843 millones, con incremento anual del 71.7%, conformado en 82.2% por las transferencias, principalmente la participación del impuesto al valor agregado, 10.7% por ingresos no tributarios y 7.1% por los tributarios, dentro de los que, a su vez, sobresalen los recaudos de los impuestos al consumo de tabaco, licores y cerveza.

Los gastos corrientes sumaron \$ 524 millones, 39.7% más que en 1988, en tanto que los egresos de capital se ubicaron en \$ 185 millones, con avances de 1.6% en el año, monto que se destinó en su mayoría a la construcción de muelles en Puerto Nariño y La Pedrera, acueductos y pavimentación de vías. El resultado final fue un superávit de \$ 134 millones, que contrasta con el déficit de \$ 66 millones contabilizado en 1988.

Actividad financiera

El saldo de los redescuentos del Banco de la República en la ciudad de Leticia se situó en \$ 51 millones al finalizar 1989, cifra inferior en 32.9% a la registrada un año atrás. El 72.6% del total, \$ 37 millones, se redescató con cargo al Fondo Financiero Agropecuario cuyo monto descendió 36.2%, y el 27.4% restante con cargo al Fondo Financiero Industrial y Comercial. Por su parte, el Fondo Financiero Agropecuario aprobó tres créditos durante el año por \$ 6 millones, 450.0% más que en 1988, orientados en su totalidad a la actividad avícola.

Al finalizar 1989 las operaciones pasivas del sistema financiero de Leticia registraron un saldo de \$ 1.846 millones, guarismo superior

en 17.0% al de 1988. El 75.6% del total fue captado por los bancos comerciales y la Caja Agraria y el 24.4% por la Corporación Central de Ahorro y Vivienda. Los depósitos de ahorro fueron los instrumentos de captación más dinámicos al avanzar 43.2%.

Las operaciones activas, a su vez, lograron un saldo de \$ 1.098 millones al final de 1989, valor superior en 20.5% al registrado en 1988. Los bancos comerciales y la Caja Agraria participaron con el 63.1% del total y el 36.9% correspondió a la Corporación Central de Ahorro y Vivienda. La cartera consolidó \$ 1.080 millones, con avance de 19.7% en el año.

Sector externo

Según los manifiestos de la Aduana Nacional, las importaciones ascendieron a US\$ 4.846 mil, 35.0% superiores a las del año anterior; el 40.4% correspondió a combustibles, 31.6% a electrodomésticos y 28.0% a vehículos, maquinaria y equipo, entre otros, provenientes del Brasil el 72.4%, Japón 15.8%, Estados Unidos 6.1% y otros 5.7%.

El total de exportaciones, según la misma fuente, ascendió a US\$ 389 mil, con incremento anual de US\$ 360 mil, constituidas en su mayoría por fascículos culturales enviados al mercado brasileño y equipos despachados al Perú.

La balanza cambiaria arrojó un superávit de US\$ 83 mil en 1989, inferior en 75.9% al de 1988. Los ingresos corrientes consolidaron US\$ 172 mil, con descenso de 50.6% en el año, como resultado entre

(2) Tipo de cambio: \$ 20.00 por cruzado nuevo en el mercado paralelo al finalizar el período.

(3) Tipo de cambio: \$ 0.03 por inti en el mercado paralelo a final de período.

otros factores, de la disminución del 98.0% en los ingresos personales. Los egresos corrientes, por su parte, se ubicaron en US\$ 89 mil, correspondientes en su totalidad a la importación de bienes.

GIRARDOT

Situación económica general

La economía de Girardot y su área de influencia presentó signos desalentadores durante 1989. Ello se desprende, entre otros, del comportamiento agrícola que evidenció decrecimiento de 6.7% en el área cosechada, lo cual, aunado a la escasez de lluvias, redundó en caídas abruptas en la producción de algodón y maíz, principalmente. No obstante, la producción se elevó en el arroz por su mayor área sembrada y en el café por el buen rendimiento del cultivo.

La situación en la industria y la construcción tampoco fue halagadora, ya que en aquella bajó en 66.2% el capital suscrito por las sociedades industriales, y en 5.7% el personal afiliado al Instituto de Seguros Sociales, mientras que en la construcción el área edificada cayó en 48.1%. Por su parte, las finanzas públicas sólo alcanzaron aumentos de 19.5% y 9.6% en los ingresos y los gastos corrientes, en su orden, obteniendo al finalizar el año un déficit que se aproximó a \$ 900 millones, resultante del ostensible crecimiento de 143.0% en los gastos de inversión.

En contraste, cabe resaltar el comportamiento del sistema financiero y el sector externo de la economía regional, en razón a que las tasas de crecimiento de las operaciones pasivas y activas indicaron aumen-

tos de 37.2% y 40.6% respectivamente, y las exportaciones se elevaron en 379.0% en virtud de las mayores ventas de algodón y café.

Sector agropecuario

Agricultura. La superficie cosechada en 1989 totalizó 65.400 hectáreas y fue menor en 6.7% en comparación con el área registrada un año atrás. En los cultivos transitorios, que sumaron 15.100 hectáreas, la disminución de la superficie cosechada, 24.1%, se evidenció en el maíz, 55.3%, y algodón, 44.0%, al indicar 1.700 y 4.700 hectáreas, respectivamente. La menor área utilizada y la falta de lluvias que afectaron los rendimientos, provocaron un detrimento de 50.0% en la producción de maíz, que alcanzó 4.000 toneladas, y de 71.4% en la de algodón que totalizó 6.000 toneladas. El arroz, por su parte, aumentó el área sembrada a 2.900 hectáreas, 31.8% anual, y llegó a 19.000 toneladas, 46.2% más que la cantidad obtenida en 1988, gracias a la infraestructura de riego con que cuenta este cultivo y a los buenos precios de sustentación. El área cosechada de sorgo fue similar a la de 1988, alrededor de 5.700 hectáreas, pero su producción disminuyó a 13.000 toneladas a causa de los menores rendimientos.

El café mantuvo el área sembrada en 50.300 hectáreas; sin embargo, la producción creció 16.8% al ascender a 111 mil toneladas como consecuencia de la recuperación en los rendimientos del cultivo.

Ganadería. La inseguridad rural y la falta de lluvias que menguaron la calidad de los pastos, ocasionaron desestímulo de la actividad ganadera, lo cual se reflejó en la disminución del hato y estancamiento en los precios.

En efecto, el número de bovinos bajó en 1.5% anual al cifrar 55.058

unidades y los precios se estabilizaron en \$ 280.00 y \$ 260.00 por kilogramo de ganado macho y hembra, en su orden. De acuerdo con lo anterior, el sacrificio de vacunos llegó a 13.462 cabezas 5.8% más que el año precedente.

Industria

Según el comportamiento de algunos indicadores relacionados con la industria regional, se puede concluir que en 1989 esta actividad presentó un desempeño que no fue satisfactorio. Así, por ejemplo, el capital suscrito por las sociedades industriales bajó en 66.2% al cifrar sólo \$ 24 millones y el número de trabajadores afiliados al Instituto de Seguros Sociales por las empresas industriales disminuyó en 5.7%, con 1.187 personas inscritas. No obstante, el consumo de energía destinada a esta actividad aumentó en 9.2% y el crédito nuevo otorgado por el sistema bancario en 36.7% habiendo llegado a \$ 618 millones.

Construcción

La actividad constructora, medida a través de las licencias aprobadas por la Oficina de Planeación Municipal de Girardot, presentó un descenso anual de 48.1%, pues el total de metros cuadrados bajó de 32.720 a 16.992 en el año que se reseña. La vivienda fue la más afectada por cuanto sumó únicamente 15.642 metros cuadrados que implicaron un descenso de 51.9% respecto al área construida en 1988. Mientras tanto, el levantamiento de locales para oficinas y comercio adicionó 512 metros cuadrados, 119.7% más que un año atrás y otras construcciones cubrieron 838 metros cuadrados.

Empleo

La evolución del empleo en Girardot, analizada con base en el número de afiliados al Instituto de Segu-

ros Sociales, reflejó un crecimiento moderado de 3.9% al reportar 10.182 trabajadores. En este resultado incidió la afiliación de personal en actividades de electricidad y gas, transporte y comunicaciones y servicios comunales. Sin embargo, se debe tener en cuenta que sectores importantes en Girardot, como el de la industria manufacturera, el comercio y el financiero, registraron variaciones negativas.

Situación fiscal

El mayor crecimiento evidenciado en los ingresos corrientes, 19.5%, frente al obtenido en los gastos corrientes, 9.6%, determinó un superávit corriente en el consolidado general municipal ⁽¹⁾ de \$ 1.123 millones. En efecto, los ingresos sumaron \$ 2.960 millones, dentro de los cuales se destaca los recaudos recibidos por concepto del IVA, \$ 1.284 millones, cuyo crecimiento fue de 48.9%, seguido de los tributarios con \$ 734 millones y 47.1% de incremento, y los no tributarios con \$ 474 millones, 14.7% inferior al valor registrado el año anterior. Complementariamente aparecen \$ 468 millones recibidos como transferencia.

La ejecución de gastos corrientes sumó \$ 1.839 millones. A los de funcionamiento se dirigieron \$ 1.485 millones, 26.7% más que el año anterior; a cubrir intereses de deuda \$ 162 millones, que superan en 156.5% el año de 1988, y \$ 192 millones a transferencias. Sin embargo, el ostensible aumento del 143.0% en los gastos de capital propiciado por la inversión pública en la región que se ubicó en \$ 2.024 millones, produjo un resultado deficitario total de \$ 900 millones aproximadamente.

Actividad financiera

El crédito de fomento redescontado en la Sucursal del Banco de la República en Girardot se elevó en 36.6% y

(1) Incluye 16 municipios, Corporación Prodesarrollo, Empresa de Acueducto y Alcantarillado, Empresa de Teléfonos y Empresas Municipales de Girardot.

GIRARDOT (1)			
INDICADORES ECONOMICOS			
Indicadores	Unidades	1988	1989
1. Producción			
Algodón	Miles de toneladas	21	6
Arroz riego		13	19
Café		95	111
Maíz		8	4
Sorgo		15	13
2. Situación fiscal (2)			
Ingresos corrientes	Millones de pesos	2.477	2.960
Gastos corrientes		1.678	1.839
Ajuste por transferencias		0	2
Déficit (—) o ahorro (+) corriente		799	1.123
Ingresos de capital		139	29
Gastos de capital		833	2.024
Préstamo neto		0	4
Déficit (—) o superávit (+) total		105	—876
3. Sistema financiero (3)			
—Operaciones pasivas	Millones de pesos	14.387	19.734
Cuentas corrientes		3.512	4.446
Depósitos de ahorro (4)		4.734r	6.116
Depósitos a término (5)		4.174r	5.797
Otros (6)		784r	1.228
Recursos del Banco de la República		1.183r	2.147
—Operaciones activas		7.917	11.134
Préstamos y descuentos		7.241r	10.270
Deudores varios		382r	490
Deudas dudoso recaudo		280r	319
Deudores M/E reducida a M/N		14	55
4. Comercio exterior			
Exportaciones FOB	Miles de dólares	993	4.756
Importaciones FOB		2.473	0

r: Revisado. (1) Se refiere a los municipios de Girardot, Agua de Dios, Apulo, Beltrán, El Colegio, Fusagasugá, Guataquí, Jerusalén, La Mesa, Nariño, Nilo, Ricaurte, Silvania, San Juan de Rioseco, Tocaima y Viotá. (2) Incluye 16 municipios de la región. Corporación Prodesarrollo de Girardot, Empresas Públicas Municipales de Girardot, Empresa de Acueducto y Alcantarillado de Girardot y Empresa de Teléfonos de Girardot. (3) Saldos al final del período. (4) Incluye depósitos ordinarios en corporaciones de ahorro y vivienda. (5) Incluye documentos por pagar de las compañías de financiamiento comercial. (6) Depósitos fiduciarios, otros depósitos y exigibilidades y cédulas del Banco Central Hipotecario. Fuentes: ICA, Tesorerías Municipales, Empresas Públicas de Girardot, entidades financieras e INCOMEX.

alcanzó un saldo de \$ 2.868 millones. En este resultado incidieron los redescuentos efectuados con recursos externos, especialmente la línea BID, la cual ascendió de \$ 30 millones a \$ 1.002 millones en los dos últimos años. Por el lado de los fondos financieros, se obtuvo un saldo de \$ 1.765 millones, al cual contribuyeron el aumento \$ 307 millones de PROEXPO y del Fondo Financiero Industrial y Comercial que alcanzó \$ 47 millones. Por su parte, el Fondo Financiero Agropecuario bajó en 24.3% y cifró \$ 1.411 millones. Los bonos de prenda también disminuyeron en 30.8% al totalizar \$ 101 millones.

El deterioro de la actividad agropecuaria se reflejó en la disminución que evidenciaron las aprobaciones realizadas por el Fondo Financiero Agropecuario. De \$ 1.566 millones concedidos en 1988 se bajó a \$ 1.125 millones en el último año, afectando los cultivos de algodón y arroz, principalmente, con reducciones de 50.0% anual en el valor financiado.

El mercado financiero regional contabilizó un saldo de \$ 216 millones, superior en 84.6% a la cifra alcanzada el año precedente. De este saldo, \$ 156 millones correspondieron a títulos de ahorro nacional y \$ 60 millones a títulos de participación.

Las principales operaciones pasivas del sistema financiero sumaron \$ 19.734 millones, saldo que representó un avance anual de 37.2% en relación con el alcanzado en 1988. La mayor cantidad, \$ 14.677 millones, la aportaron los bancos comerciales cuyo saldo aumentó en 36.8% anual. Por su parte, las corporaciones de ahorro y vivienda, que obtuvieron un saldo de \$ 3.136 millones, avanzaron en 38.0%, mientras que en otros intermediarios el crecimiento fue similar, 38.5%, al indicar \$ 1.921 millones.

En las operaciones activas el aumento anual fue de 40.6% pues alcanzaron un saldo de \$ 11.134 millones al finalizar 1989. En esta clase de operaciones los bancos comerciales también indicaron una mayor participación en razón a que su saldo se ubicó en \$ 6.485 millones con crecimiento de 39.8% anual. En segundo lugar están otros intermediarios, encabezados por la Caja Agraria, cuya contribución fue de \$ 2.725 millones y 53.6% de variación anual. Por último, se sitúan las corporaciones de ahorro y vivienda con un saldo de \$ 1.924 millones y una variación que alcanzó 27.9%. En relación con los préstamos nuevos contabilizados en 1989, estos suma-

ron \$ 9.186 millones y fueron superiores en 46.6% a los otorgados en 1988. Los sectores más beneficiados fueron el agrícola con \$ 3.190 millones, el comercial con \$ 1.059 millones, el de la construcción con \$ 958 millones y el industrial con \$ 618 millones.

Sector externo

Las exportaciones, según registros de INCOMEX en Girardot, durante 1989 ascendieron a US\$ 4.756 mil, conformados por la venta de café que sumó US\$ 3.109 mil y US\$ 1.647 por la exportación de algodón, esmeraldas y bolsos de cuero. Los países compradores fueron los Estados Unidos, Suecia y Alemania Federal para el café, y Guatemala e Inglaterra para el algodón.

Finalmente, la balanza cambiaria presentó un superávit corriente de US\$ 1.826 mil, con incremento anual de 465.3%, que obedeció a los mayores ingresos provenientes de la exportación de bienes y servicios por US\$ 2.241 mil, superiores en 233.0% a los del año anterior, frente a egresos de US\$ 415 mil que sólo avanzaron 18.6% en el año.